
REYNALDO CHARRIER

Durante 14 aries ha ocupado car

gos directivos en esta Facultad, entregan
do siempre 10 mejor de sf para responder
a las exigencias y aspiraciones de sus

miembros.
Durante estos ultimos cuatro afios

se desempef\6 como Vicedecano y su la
bor es apreciada y valorada.

Esta es su percepci6n de 10 experi
mentado en este perfodo:

«Estes cuatro afios han representado
para mf un perfodo bastante duro por el
diffcil e intenso trabajo realizado durante
este Decanato y por haber continuado con
gran parte de mis actividades acadernicas.

Fue esta una etapa en la que se tra

baj6 intensamente para mejorar aspectos
docentes, el nivel acadernico de la Facul
tad y aspectos financieros y presupuesta
rios. Todo eso Ie ha dado a nuestra Facul
tad un nuevo perfil y renovado dinamis
mo. Desde afuera se la aprecia ahora
como una instituci6n s61ida, responsable,
comprometida con sus principios de ex-

celencia acadernica y de voca

ci6n por los alumnos.
Muchos de los problemas

abordados estaban claramente
detectados desde hacfa tiempo.
Recuerdo que, incluso antes de
iniciarse la carnpana electoral de
1994, estes se habfan hecho pre
sentes en una reuni6n en la que
particip6 gran parte de los aca

dernicos comprometidos de la
Facultad, organizada por
Humberto Fuenzalida, Jaime
Gibson, Servet Martfnez, Leonor
Varas y el que habla. Yo dirfa
que, precisamente, uno de los
grandes rneritos de este Decana
to fue abordar estos problemas
con decisi6n y firmeza.

Considero que estes
cambios perrnitiran iniciar una
nueva etapa de florecimiento de
la Facultad. Estoy convencido

que los criterios aplicados tienen validez
general y que debieran ser tomados en

cuenta para gestiones modernizadoras de
otras unidades de nuestra Casa de Estu
dio.

Este florecimiento, sin embrago,
s610 se producira si las autoridades que
continuaran a la cabeza de la Facultad son

capaces de consolidar estes cambios yello
s610 se puede lograr si, adernas, existe un

decidido compromiso y una activa parti
cipaci6n de todos sus miembros. Para ello
es necesario tarnbien mantener un am

biente de confianza en el que se pueda
desarrollar una colaboraci6n muy estre
cha entre las autoridades y los acaderni-
cos.

Terminadas las correcciones nece

sarias y vueltos la confianza y el optimis
rno, la Facultad debe aprovechar sus for
talezas para seguir desarrollandose, Esti
mo que ella constituye un centro de in
vestigaci6n y desarrollo en el area cientf
fico-tecnol6gica de enorme potencial por

la posibilidad, posiblemente unica en el
pais, de poder abordar en ese ambito prac
ticamente cualquier tema de una manera

integral. Estoy pensando en la compleja
cadena de vfnculos y dependencias recf
procas que existe entre todas y cada una

de las disciplinas que aquf se cultivan.
Durante los casi 14 anos en que

he estado en cargos directivos en esta Fa
cultad, he podido conocer muy de cerca

ala mayorfa de los acadernicos y apreciar
el enorme potencial que ellos represen
tan.

Deseo expresar que estoy muy
consciente que algunas de las medidas
puestas en practica en estes anos han cau

sado problemas y profundo disgusto a al
gunos miembros de esta comunidad y que
esto tarnbien ha generado cierto resenti
miento hacia mi persona, 10 comprendo y
10 asumo. Aun asf pienso que las medidas
adoptadas eran las adecuadas. Pero quie
ro que se sepa tarnbien que algunas de
estas medidas han afectado a personas
muy cercanas a mf y que, por 10 tanto, yo
tarnbien he sufrido las consecuencias en

carne propia.
Aprovecho esta oportunidad para

agradecer a todos los que colaboraron de
una u otra manera conmigo, tanto miem
bros del equipo directivo, como directo
res, academicos 0 funcionarios, por el
apoyo y la comprensi6n recibidos. Con
todos ellos fue siempre muy grato trabajar
y he podido apreciar su competencia y el
fuerte compromiso que los une a la insti
tuci6n.

Finalmente, deseo hacer IIegar al
nuevo Decano y a sus asesores mis mas
sinceros deseos de exito en los pr6ximos
cuatro anos. Estoy segura que el nuevo
«equipo» sabra combinar la firmeza y la
sensibilidad necesarias para continuar
impulsando el desarrollo de nuestra Fa
cultad.
- lQue significa volver a la actividad
netamente acadernica?
«Poder volver a hacer algo que me gus

ta mucho y poder dedicarme solamente a

eso. Poder dedicarme solamente a profun
dizar en el conocimiento de la evoluci6n
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de la cadena and ina y dedicarme a transmitir
a los alumnos mi experiencia adquirida durante
tantos arios. Significara, tarnbien, poder encon
trarme mas frecuentemente con la Naturaleza
en esta magnffica cordillera, que es modelo
de cordillera, y dedicarme mas a estudiar y
comprender los complejos y espectaculares
procesos que contribuyeron a su formaci6n.

Por otra parte, el tiempo que podre
dedicar a mi familia sera rnejors.
iArrepentido de haber dedicado tantos afios a

ocupar cargos directivos?

«iNo! Fue una excelente experiencia, he
aprendido mucho sobre la Facultad y la Uni
versidad. Eso tarnbien me ha permitido cono

cer y apreciar a mucha gente muy valiosa e

interesante. Considero, adernas, que si uno es

consecuente con sus propios planteamientos,
no es posible en algunos momentos sustraerse

a ciertos compromisos con su propia institu
ci6n •.

LUIS
AYALA
Acadernko de vasta trayectoria en la Facul
tad, proveniente del Departamento de Ingenie
rfa Civil, se desernperio en este perfodo como

Director Academico y Estudiantil.
Su trabajo fue laborioso e innovador.
Esta es su visi6n:
«Nuestras aspiraciones de la Direcci6n

Acadernica, han sido jugar un papel de apoyo
efectivo a la gesti6n del Decano, transforman
dola en una Direcci6n que impulse iniciativas

y jugando un rol facilitador para que la comu
nidad pueda desarrollar sus proyectos acade
micos y avanzar hacia una nueva etapa de de-

sarrollo de la Facul
tad. En el sentido de
avanzar hacia ello
gro de la excelencia
academica, Ilevan
do a cabo proyectos
que han surgido na

turalmente en esta

etapa de revisi6n
del quehacer de la
Facultad como fue
el proyecto de mo

dernizaci6n del De
partamento de Inge
nierfa Minas, el pro
yecto de la Com i
si6n de Desarrollo
Acadernlco, el mo
dernizar y potenciar
al IDIEM; tarnbien
tareas que han teni
do que ver con el
grupo del medio
ambiente de la Fa
cultad donde hemos
tratado que los dis
tintos Departamen
tos de la Facultad
que tienen interes y
tienen relaci6n con

el tema, puedan
i nteractua r de una

manera mas fluida.
En el pro

yecto del Departa-
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mento de Ingenierfa de Minas se hizo algo no

vedoso en el sentido que, por primera vez en

muchos anos en la Facultad decidimos
interiorizarnos de verdad de su problernatica
cuando el Departamento estaba en una situa
ci6n bastante crftica. Felizmente, hoy dfa po
demos afirmar que la situaci6n ha sido parcial
mente revertida y que la unidad academics se

encuentra en vfas de recuperaci6n, con pro
yectos interesantes pero tarnbien con un ca

mino largo que recorrer para adelante.
Para mf en particular fue una tarea muy

interesante conocer desde adentro, durante un

ano y medic, este Departamento, aprender
sobre la ingenierfa en minas y la metalurgia
extractiva, interactuar con acadernicos de di
cha unidad, interiorizarme 10 que es esta acti
vidad, en fin, conocer su quehacer desde su

interior. Tengo que reconocer y agradecer el
apoyo de muchos acadernicos del Departa
mento, de la Facultad y el apoyo de personas
que no estaban aquf en ese momento y que se

incorporaron a este proyecto. Tal es el caso del
profesor Carlos Dfaz, que desde Canada nos

die apoyo y fue pieza clave en esta fase de
reorganizaci6n y la incorporaci6n del Direc
tor profesor Bruno Behn. EI Profesor Behn y
sus colaboradores han sabido entender 10
medu lar del proyecto y desarrollarlo, echando
a andar un sistema nuevo de apoyo, el sistema
de Catedras, buscando que la industria mine
ra se incorpore al proceso y que se haga tam
bien corresponsable de las tareas de formaci6n
de profesionales en la Facultad. Esto por cuan
to los recursos econ6micos que se necesitan
para estos proyectos superan con creces toda
posibilidad que se tiene hoy dfa , debido a la
restricci6n presupuestaria por todos conocida.

Esperamos que este proyecto realmen
te se consolide, 10 que a nuestro entender signi
fica que se generen la masas crfticas acaderni
cas en varias areas del Departamento y a partir
de eso se fortalezca un trabajo acadernico
verdaderamente serio, de nivel y trascenden
te, donde los integrantes del Departamento
desarrollen actividades de excelencia, vincu
lados a la industria minera nacional. Cierta
mente nuestro deseo es que siga centrado en,
primer lugar, en nuestros alumnos, modern i
zando los planes y Programas de Pre y
Postgrado; tambien el reimpulso de las tareas
que tienen que ver con la educaci6n continua
da.

En suma el balance de la tarea en el
Departamento de Ingenierfa de Minas es posi
tivo puesto que se ha abierto un camino, pero
los desafros que se plantean por delante son



tanto 0 mas importante que 10 realizado.
Por otro lado, a rafz de las proposicio

nes que hizo la Comisi6n de Desarrollo Aca
dernico y que fueron aprobadas en el Consejo
de Facultad en relaci6n al plan de robusteci
miento dellDIEM, tuve la oportunidad de diri
gir durante un afio este Instituto, conociendo
desde su interior, su quehacer, la gran diversi
dad de actividades, su gran envergadura, la
importancia y el activo que representa para la
Facultad por el prestigio que ha desarrollado
en esos 100 arios que estan celebrando justa
mente este afio,

Estimamos que se ha logrado reorga
nizar ellnstituto y buscar formas de hacer mas
eficiente y mas productivo el trabajo y gracias
a la ayuda brindada por sus acadernicos y fun
cionarios, particularmente el Profesor Pedro
Ortigosa. No hay que desconocer que hubo
situaciones diffciles y tareas duras de realizar,
pero hoy dfa ya a casi seis meses del inicio de
la nueva Direcci6n, la organizaci6n que se ha
generado esta permitiendo que se recupere la
dimensi6n academics del Instituto, y tarnbien
fortalecer su actividad tecnol6gica y de servi
cios. La separaci6n entre actividades propia
mente acadernicas y actividades tecnol6gicas
y de servicio que se impuls6, tuvo por prop6-
sito asegurar a los acadernicos su pleno desa
rrollo acadernico: cumplir con su labor docente
en las carreras de Ingenierfa de los Materiales
y de apoyo a las carreras de Ingenierfa Civil,
Ingenierfa Mecanlca e Ingenierfa Industrial; la
actividad de investigaci6n al mejor nivel que
corresponde y tambien la actividad de exten

si6n vinculada con su propio trabajo. Por otro
lado, se pretendi6 mejorar la actividad tecno-

16gica y de servicio, alcanzando mayor eficien
cia, productividad y niveles en que ellnstituto
se val ide como una instituci6n propiamente
universitaria, que no s610 compite con otras

instituciones prestadoras de servicio, sino que
ademas aporta a la investigaci6n y al desarro
llo y transferencia tecnol6gica.

En el tema del Medio Ambiente, no

hemos logrado resultados importantes al nivel
que hubieramos deseado en la Facultad.
EI trabajo se inici6 con un grupo de acaderni
cos de distintos Departamentos interesados en
el tema, colocando metas bastantes precisas,
de los cuales hemos cumplido parcialmente
una que ha sido introducir el tema de las cien
cias ambientales en el pregrado de la Facul
tad. Aunque deseabamos que eso fuera s610 el
punto de partida y posteriormente se desarro
lIara y consolidara como un programa de
postgrado en Medio Ambiente en varios Oe-

partamentos, en verdad ello ha tomado mu

cho mas tiempo del que imaginamos.
La Direcci6n Acadernica tarnbien ha

desarrollado iniciativas que tienen que ver con

la modernizaci6n de los laboratorios en las
areas de ingenierfa y geologfa. EI ario recien

pasado conocimos que habrfa un concurso del
Ministerio de Educaci6n y quisimos desarro
liar un proyecto interesante el que finalmente
presentamos a la Casa Central. Desgraciamente
este no fue presentado al MINEDUC y en con

secuencia, todavfa no tenemos los recursos

para materializarlo, pero hemos seguido tra

tando de mantenerlo con la primera prioridad,
buscando financiamiento de otras Fuentes. Jun
to con el Decano estamos tratando de estable
cer relaciones con industrias de alto nivel tee
nol6gico de este pafs para ver si logramos que
nos ayuden a financiar ese proyecto.
EI proyecto es una red integrada de laborato

rios en cuya elaboraci6n participaron un gru
po de academicos j6venes de la Facultad. EI
proyecto constitufa un punto de partida para
el mejoramiento y modernizaci6n de todos los
laboratorios docentes de toda la Facultad.

Debido a este ultimo motivo tuvimos
la oportunidad de conocer el estado general
de los laboratorios de la Facultad, concluyen
do que en realidad este es un punto muy de
bil, que requiere con urgencia abordarse.
Globalmente se requieren del orden de unos

10 millones de d61ares para modernizar nues
tras instalaciones y para lograr que nuestros
estudiantes balanceen su formaci6n te6rica con
la experimental, y que realmente esten al tan
to de los desaffos tecnol6gicos mas de punta
cuando salgan a ejercer su profesi6n.

En nuestra relaci6n con la in
dustria no solamente queremos el apoyo eco

n6mico sino que tambien, estar mas estrecha
mente vinculados con la actividad industrial
del pars y que a su vez, la industria tarnbien
este mas vinculada con la Facultad para que
entiendan de una forma mas clara y directa
nuestra actividad acadernica y la importancia
que ella tiene para el paf . La relaci6n la ve

mos en los dos sentidos: La industria aporta
recursos y nos incorpora un poco a u preble
rnatica, en tanto nosotros por otra parte apor
tames nuestra capacidad acadernica, propia
mente universitaria, para formar los profesio
nales que se necesitan y para interactuar con
ella donde necesita un apoyo de otro niveb.
tConforme con 10 realizado?

• En suma el trabajo de la Direcci6n
Acadernlca en este perfodo ha sido bastante
intense pero muy gratificante. En 10 personal

me ha lIenado de satisfacci6n en el sentido de
ir viendo como se van obteniendo pequerios
resultados que van surnandose gradualmente
pero sostenidamente. Tambien ha side muy
interesante desde el punto de vista de
interactuar con una parte importante de la co
munidad academica para ir conociendo su

actividad, sus capacidades, su potencial, sus

ideas, sus proyectos, y tratar de jugar un rol
facilitador desde la Direccci6n Acadernica.

5iento una gran satisfacci6n de haber
avanzado un paso mas en mi carrera dentro
de la Facultad y al mismo tiempo verificar que
estamos lIenos de ideas y que cada vez que se

termina un proyecto, surgen otros nuevos, nue
vos desaffos; en fin, nuevas motivaciones para
seguir promoviendo e impulsando la actividad
acadernica desde los niveles directivos de la
Facultads.

SERVET
MARTINEZ

Academico del Departamento de Ingenie
rfa Matematica y Premio acional de Ciencias, se
desemperi6 como Director de Investigaci6n de la
Facultad durante una buena parte de esta
Oecanatura .

La vivencia experimentada en dicho pe
rfodo es la siguiente:

«Acerca de la Direcci6n de Investigaci6n
Revrsta de Ia Facultad de C1enaas Fims y MatemalJcas
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hay que expresar que mis antecesores desde, hace
15 afios fueron todosmuyactivos. La Facultad siem

pre se distingui6 y todavia se distingue en este que
hacer acacernico.

Dentro de esa tradici6n tratamos de inno
var, en sentido de que habia problemas que son

todavia esenciales para el desarrollo de la Facul
tad, como por ejemplo el desarrollo de investiga
dores j6venes, apoyo a la presentaci6n de proyec
tos que vayan mas alia de las personas, que
involucren a grupos, en que se muestre que hay
colaboraci6n entre Departamentos y en que se yea

que hay .plus. en la investigaci6n que se efectua
ba tradicionalmente en la Facultad. Creo que den
tro de estos aspectos la Direcci6n de Investigaci6n
contribuy6 a que la Facultad diseiiara una politica
para que los investigadores j6venes que teniendo
buenas posibiI idades de realizar investigaci6n yque
no hubieran tenido el apoyo econ6mico a pesar de
tener buenas evaluaciones, pudieran desarrollar
estos proyectos. Este fue el programa de apoyo a

investigadores j6venes, que la Decanatura ech6 a

andar en este periodo y que ha favorecido a distin
tos j6venes bastantes brillantes. AI mismo tiempo a

ellos les permite sentirse mucho mas ligados a la

Facultad, sentir que hay un apoyo detras de ellos y
asi tarnbien iniciar su carrera acadernica en mejo
res condiciones.

Iambien la Decanatura a traves de la Di
recci6n de Investigaci6n desarroll6 una polftica de
respaldo a la presentaci6n de proyectos Fondef de
infraestructura, con cifras que eran importantes, del
orden que variaron entre lOy 30 millones de pe
sos, como contrapartida efectiva.

Asimismo, contribuy6 a dar auge a pro
yectos que son mas interdisciplinarios y en los que
la Facultad como instituci6n respondi6 con efecti
vidad y credibilidad hacia el sistema nacional de

investigaci6n. Todo ello adernas demantener 10 que
son los programas tradioonales de investigaci6n
en la Facultad.

Tarnbien apoyamos la venida de profeso
res visitantes y de viajes para investigadores prin
cipalmente j6venes. Por otra parte se realiz6 una

tarea bastante complicada, que creo que no se ha
bra hecho hasta ahora porque es realmente dificil,
y que fue constituir una Comisi6n de Investigaci6n
de muy alto nivel en que estarian representados los
seguimientos a las disciplinas de nuestra Facultad.
Es decir, las grandes areas. Esta Comisi6n que inter
pretaba las grandes areas: lngenierfa, Ciencias Ba

sicas, Ciencias Aplicadas, Ciencias de la lngenie
ria, hizo una evaluaci6n de 10 que es la investiga
ci6n en la Facultad, como una foto hasta el ario
95-96, y ello permiti6 detectar los buenos grupos
desde el punto de vista de obtenci6n de proyectos
y permiti6 que la Facultad de alguna manera privi
legiara algunos Fondef con buenos porcentajes y
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tambien que la Facultad estuviera dando signos po
sitivos a la gente que trabajaria en investigaci6n.
Esta es tarea que hay que reafirmar bastante. Sera
labor de la pr6xima Direcci6n de Investigaci6n
continuar la evaluaci6n de la investigaci6n de la
Facultad y asldar algun apoyo a los grupos activos,
ver donde hay flaquezas ydonde haydebilidad para

posteriormente, reforzarlos. Todo esto estimo que

permiti6 hacer una real polftica de investigaci6n
de la Facultad.

Quiero expresar y agradecer que para rea

lizar esta labor conte con el enorme apoyo e iote
res del Decano, quien siempre sigui6 de cerca to

dos los nuevos programas y manifest6 su preocu

paci6n de que esto marchara. Tarnbien a las perso
nas que colaboraron con la Direcci6n y compo
nentes de Comisiones que entregaron su tiempo
para que todo esto resultara.

Se inici6 tarnbien en esta etapa un cicio
de charias y aun cuando quizas efectivamente ju
gue un rol importante, quiero decir que fue una

labor de todo el equipo de Decanatura. Lo que tra
tames era de colocar la Facultad en interlocuci6n
con los grandes actores nacionales en politica, po
litica cientfica, polltica tecnologica, polftica eco

n6mica y fue efectivamente 10 que se hizo.Creo

que a muchas personas les hizo percibir que la Fa
cultad queria ser escuchada, queria reestablecer los
canales de dialogo con gente clave en el desarro
llo nacional y espero que eso haya sido, 0 logrado
en parte. Como resultado tenemos un libro de ese

cidode charlas. Otro hecho en el que me involucre
personalmente con el Decano, fue en ellibro de la
Facultad que sera un documento escrito que en si
es una sfntesis de pensamiento y una sintesis hist6-
rica. Despues vendran otros libros que seguramen
te van a expresarmejor el momenta en que vivta la
Facultad en ese instante pero aunque fueron as

pectos que no competian tanto a la Direcci6n me

involucre muy personalmente en elias.
Creo que tuve que trabajar mas pero ge

neralmente yo trabajo harto aca, siempre he tenido
una jomada larga. En maternaticas nos vamos muy
tarde y signific6 darle parte de mi tiempo a la Di

recci6n de Investigaci6n tratando de responder a
todo el resto y quiero decir que creo que respond'
en todo los frentes. Nunca descuide la investiga
ci6n, pero creo que esta instituci6n me ha dado
mucho. Me siento bien colaborando con tareas de
Facultad no como deber, sino que me nace cola
borar con la Facultad porque es una instituci6n que
me ha dado mucho, aunque es verdad yo tambien
Ie he dado mucho, ha sido muy generosa conmigo
y en ese sentido mi retribuci6n minima, en este

caso bueno que algo Ilene. Ademas siempre senti
realmente un apoyo y un respeto extraordinario y
un sentido de amistad que es reciproco con el De
cano.Me senti muy a gusto con todo el equipo con

que trabajamos. 5iempre senti 10 mismo, determi
naci6n de transformar la Facultad, de hacer que
esto funcione mejor, que se proyecte mejor en el

pais, y en ese sentido fue bien enriquecedor. Creo
que en general en todo el equipo existia y existe el
animo de que la Facultad salga adelante y en traba
jar bastante duro por ella. 5iempre he pensado y
todavia pienso que de alguna manera, todo el resto
del equipo trabajaba mucho mas que yo: para que
decir del Decano que vive sobre la Facultad 0 el
Vicedecano 0 el Director de la Escuela 0 el Direc
tor Academico 0 el Director Econ6mico, a todos
les vi realmente su preocupaci6n. Tarnbien es ver

dad que yo trabaje harte, pero yo siempre me vi

como metido en mis cosas mas personales y a ellos
los vela siempre mas preocupados de la Facultad.
Fue un placer trabajar con ellos con gente que cien
por ciento toda su mente la tenian puesta y toda su

energia y su acci6n para el engrandecimiento de la
Facultad. Eso es 10 que yo percibi y 10 percibf en
todo el equipo. Fue faci! trabajar con ellos, me
adecue facilmente, y el respeto que senti fue reci

proco y por otra parte entregar a la Facultad nunca

esta demas, al contrario me hace bien, intemamente
ella ha sido generosa conmigo».
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RO

GUZMAN
Un Profesional que par decadas ha cola

borado y se ha desemperiado en la Direcccion

,Ecohomlca. Su vasta experiencia, conocirruento
de'la complejidad de la instituClon, 10 han lIevado
a estar durante dos perlodos consecuuvos al frente
de esta Direccion.

Su sentir par la etapa vivida en estos cua
tro arios es la siguiente:

«Estes cuatro arios en la Direccion Eco
nornica han side de un arduo trabajo pera agrada
hie. Creo que ha significado mucho en rru desa
rrollo profesional, hemos mantenido como Direc
Cion Econ6mica muy buenas relaciones con el resto
de las Direcoones tanto Centrales como Departa
mentales, par 10 menos asf 10 aprecio.

Hemos desarrollado algunas areas y me

jorado en otras y nos falta hacer cosas sobre todo
en el area de recursos humanos.

En el area de finanzas se han logrado avan
ce impartantes: hemos ordenado en los ultirnos
anos el manejo de las finanzas y hemos mejorado
los sistemas de informaci6n, contables, financie
ros Sin lIegar a 10 optirno, pero en buen grado se

ha rnejorardo la informacion que existia tanto ha
cia el nivel superior de la Facultad como hacia los
Directores de Departamentos. Estamos en estos

rnornentos en etapa de comparnr el trabajo de la
inforrnacion con las unidades acadermcas. La
rnavona de los Departamentos ya son capaces de
sacar 0 errutir sus intormes financieros contables,
de tener acceso a medios computacionales para
su intormacion, a su requerimiento, aunque segur
remos en esta nueva etapa mejorando los siste

mas, cosa de facilitar la gestion de 105 Directores
de Departamento.

En el area de recursos humanos creo que
10 mejor que se desarrollo fueron los Talleres
Extralaborales. Hemos trabajado tambien en siste
mas de informacion pero 5610 a nivel central no a

niveles departamentales y eso esperamos hacerlo
en esta nueva etapa. os falta mucho en este

ambito: falta mejorar un sistema de bienestar, falta
rnejorar sistemas de Informacion de recursos hu
manes para los Departamentos y falta rnejorar la
capacitacion, Se ha realizado capaotacion en es

tos ultirnos anos. pero no hemos hecho seguirniento
de la rrusrna, y es nuestro proposito lIevar a cabo
un plan completo en los proxirnos dos 0 tres anos

hacia el personal no acadernico sobretodo y en

particular, hacia el personal directivo.
La Direcccion Econornica se ha reducido

en tamario y creo que operamos en forma mas

efioente. Sin embargo, y dado que ralta mucho

par hacer, desde rru punto de vista, el equipa di
recuvo de la Direccion Econorruca debtera ser

mayor dada la magnitud de recursos financieros

que se manejan en esta Facultad y par el ruimero
de personas que trabajan en ella. Creo que el eqor
po proiesinal que integra la Direccion Econorruca,
es reducido y a 10 rnejor no somos capaces de
asurmr toda la tareas que nos demanda esta Direc
cion, aunque entreguemos 10 meier de nosotros y
de ahf que crea nos faltan mayores recursos hu-
manos.

uestra Idea es rnejorar en todos los am
bitos, rnetorar en las relaciones con los Departa
mentes, trabajar unidos con los Jefes Adrnirustran
vos, hacerlos participes de la gesnon de la Facul
tad, rnejorar nuestras relaciones intemas que como
en todas partes tarnbien tenemos algunos
problemitas de relaciones interpersonales, grupales,
que trataremos de superarlas par el bien de la Fa
cultad.

Creo que mas alia de 10 que podamos
haber heche, que fue bastante, nos queda una ta

rea bastante compleja para el nuevo perfodo que
se inicra, pero nos aruma el hecho de que vamos

avanzando que nos vamos desarrollando

profesionalmente y que vamos viendo resultados

positives. En la gestion de los Departamentos te

nemos muchas casas que veneer, harto que traba

jar. pero estamos contentos .

JAIME GIBSON
Director de la Escuela de Ingenieria

y Ciencias, proviene del Departamento de

Ingenierfa Civil, Division Transporte.
La sigu iente es su vision de este pe-

rlodo:
«Cada profesor de la Facultad rem

pre ha entregado una atencron especial a

sus curses, sm embargo de alguna manera

se habian generado y acurnulado algunos
problemas que tienen que ver con la aten

cion institucional a la docencla que habra
que enfrentar, adernas de la constante labor
de estar aju tando y mejorando drversos as

pectos de nuestra labor.
Nos propusrrnos varias lineas para

avanzar en las materias. Primero rnejorar el
ambiente para la docencia para que las cla
ses. los ejerci ios, las practicas y los labora
torios sean realmente los protagorustas. Te
niamos problemas de infraestructura y he
mos avanzado una enormidad en matena de
salas. laboratories. bibliotecas, salas de es-

tudio, computadore . etc. Lo rrusrno en pro
grarnacion de curso y horarios. nurnero de
secciones. etc. de manera de permitir a los
alumnos que elijan mas adecuamente sus

combinaciones de cur os. Con el nuevo sis
tema de adrninistracion docente. la m cnp
cion de cur 0 se hace rapidamente e inclu
so e mtorrna por Internet. Se agilizo el tra
tamiento de solicitudes. certificados v en ge
neral toda la atencron a los alumnos, es mas

flu fda y efic.ente. De igual modo, se han tor

talecido las jefaturas docentes de manera que

haya interlocucion en los Departamentos
para rr lIevando bien el curso de 10 que e ta

ocumedo y que los problemas puntuale que
se puedan presentar . e vayan resolviendo a

trempo,
Una egunda hnea ha rdo potenciar

la consideracion que Ie damo ala actividad
docente en el entido de reconocimiento. Por
una parte. hemos establecido estimulo a los
rendimiento de excelencra can la creacion
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de las listas de alumnos y profesores desta
cados. Cornprobarnos que son reconoci
miento que la gente valora e incluso se ve

que los alumnos hacen esfuerzos por alcan
zar esa condici6n y u numero va subiendo
ano ano. Por otra parte, la Escuela e ta ge
nerando y difundiendo informaci6n para fa
cilitar la relaci6n de la actividad docente en

los procesos de calificaci6n y evaluaci6n
acadernica: la encuesta docente. Los orga
nismos encargado de estes procesos han ve

nido considerando de manera mas sistema
tica la docencia en ellos y esto es percibido
por la comunidad. Hay todavia bastante que
avanzar en ello, es un tema complejo.

Una tercera linea ha side abordar al
gunos problemas que se habian hecho crfti
cos en nuestro regimen de estudios. Por un
lade el primer ano. en que si bien se estaba
cumpliendo el objetivo que nos propusimos
en el cambio de planes de estudios de '989,
de que fuera selectivo y de ahi en adelante
practicarnente no hubiera elirninacion, no se

estaban cumpliendo estas expectativas. Ha
bia mucho desanirno, los alumnos 10 veian
mas como un «rnatadero» y eso de alguna
manera estaba cuestionando nuestros tradr
cionales niveles de exigencia. Era necesano

tomar ciertas medidas, que perrnitreran con

ciliar mejor este afan porque los alumnos
realmente desarrollen el potencial que tie
nen, con ofrecer condiciones apropiadas
para que 10 consigan.

Introdujimos cambios en contenidos
de curses. redujimos el ingreso y el tarnano
de las secciones, y hemos pasado de una si
tuaci6n en la que teniamos un 60% de re

tenci6n a cerca de un 90% sin cambiar nues
tros niveles de exigencia. Ha carnbrado el
clima y los mechones sienten que pueden
dar la talla. si se esfuerzan y trabajan
sisterrtaticarnente 10 pueden lograr. Tarnbien
influye la mejora de los puntajes de ingreso
que hemos conseguido. EI segundo cambio
significativo ha sido en la titulaci6n, que de
alguna manera era un proceso tortuoso, len
to y que apuntaba contra su finalidad, que
es que la gente antes de salir a trabajar apren
da como hay que hacer las cosas. AI igual
que con el primer ano, no nos propusimos
cambiar los niveles de exigencia sino cam

biar la forma en la que trabajamos. Tambien
el nuevo sistema esta dando sus frutos en ter
minos de que los alumnos terminen su ca

rrera haciendo su memoria, en vez de terrni
nar estudios, salir a trabajar y estar durante
un largo periodo haciendo a medias la me-
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moria, que no es 10 que se busca.
Una cuarta linea tiene que ver con

el impulso al desarrollo de actividades de
los estudiantes, entendiendo que elias son

parte de u formaci6n. La formaci6n integral,
significa estar en contacto con distintas cla
ses de disciplinas pero tarnbien el desarro
lIarse como persona en drversas dirnensio
nes. Parte de esas dimensiones on activida
des, de diverse tipo, que ellos mismos idean
y realizan. Para ello se cre61a Subdirecci6n
de Asuntos Estudiantiles, se ha dado un de
cidido apoyo a la actividad deportiva y aho
ra estamos ernpenados en proyectar la acti
vidad cultural. Hay ademas concursos de
proyectos que los estudiantes generan, los
que son de una gama variadisima. Todo esto

significa que muchos centenares de nuestros
estudiantes esten participando
organizadamenle en actividades
extraprogramaticas, 10 que es algo que nos

importa mucho.
Otra linea de trabajo va en direcci6n

de preocuparnos mas de los alumnos que nos

lIegan. Desde luego nos interesa tener gente
de muy alta capacidad intelectual, pero tam
bien nos interesa que su composici6n so

cial sea diversificada, que sea de alguna
manera un reflejo de 10 que es el pais. Debi
do a las diferencias y deficiencias que hay
en el sistema de educaci6n secunda ria, no
es facil conciliar estes dos objetivos. Nos
hemos dado cuenta tarnbien de que hay un

problema que tenemos que entender mejor
para proyectar la imagen no 5610 de la Fa
cultad sino de la carrera. Hoy dia el mundo
ofrece mas opciones y los j6venes, para ele
gir ingenieria, tienen que tener mas razones

que las mas intuitivas que habia tiempo atras,
Nos ha parecido importante salir a conocer
mejor 10 que ocurre con ellos, a interactuar
mas activarnente con los estudiantes de la
ensenanza media. Para ello hay varios fren
tes: por un lade, todas las actividades de di
fusi6n directa, que se han intensificado, y
Escuela de Verano. Esta empez6 con un cur

so de verano de fisica, hace unos afios, y hoy
dia ofrece una gran cantidad de distintos
cursos que sirven no 5610 para que nos co

nozcan los estudiantes que vienen, sino para
que mejoren su preparaci6n. Asi, gente que
es talentosa pero en sus colegios no reciben
una preparaci6n suficiente, pueden Ilegar a

dar las pruebas en condici6n mas cornpetiti
va. Tarnbien se ha empezado con cursos de
actualizaci6n para profesores de enserianza
media en el area de fisica y rnatematica y

nos estamos reuniendo con directores de co
legios, para pulsar el ambiente e ir descu
briendo que esta ocurriendo ahi: c6mo po
demos contribuir a mejorar el aprendizaje
de los estudiantes y atraer a gente que tiene
cierta vocaci6n para las disciplinas que aqui
cultivamos.

Otra linea ha side la de dar mas ape
yo a los estudiantes de escasos recursos. Los
cambios economicos producidos en el pais
significan que si bien ha mejorado el ingre
so per capita, hay todavia mayor desigual
dad para aquellos alumnos que provienen
de los niveles socioeconornicos mas bajos.
Dado que esta es una escuela exigente, para
que realmente puedan tener igualdad de
oportunidades es necesario darles apoyo, 10
cual en parte se logra a traves de que haya
buena infraestructura, buena biblioteca,
computadores donde puedan trabajar y es

tudiar, pero tarnbien debe focal izarse la su

pervivencia: que puedan dedicarse a estu
diar sin estar forzados a trabajar para subsis
tiro Hemos hecho algunas cosas en orden para
conseguir mas becas y la creaci6n de la Fun
daci6n Moises Mellado nos va a permitir me
jorar muy significativamente la atenci6n a

esos alumnos.
Este es el panorama de las cosas en

que hemos querido poner el acento. AI fin y
al cabo es procurar que la gente este con

entusiasmo, con ganas y que haya condicio
nes que permitan que ese entusiasmo yesas
ganas se traduzcan en que todo funcione
bien, que los alumnos aprendan, que los pro
fesores hagan cursos atractivos, de eso se tra

tao

lTu personalmente como te sientes?
Bueno, 10 interesante en la Universidad es

que al ocupar un cargo, en realidad 10 mas
que uno tiene es una tarea pero no atribu
ciones. Todo 10 que se quiere hacer tiene que
ser convenciendo a mucha genre, aprendien
do de ellos. Las iniciativas de que he habla
do no son ideas del Director ni mucho me

nos, son de un coruunto de personas: aca
dernicos, alumnos y funcionarios.

Estoy contento con la labor de equi
po que hemos realizado y agradecido del
apoyo que he encontrado en las autoridades
de la Facultad, organizaciones estudiantiles,
personal de la Escuela y mis colegas. Creo
que hemos practicado un estilo de trabajo
muy propio de los ingerueros, con el que nos

sentimos c6modos cualquiera sea la magni
tud del desafio que entrentamos.




